



BOLETÍN DE LA ACADEMIA NACIONAL DE HISTORIA

Volumen XCVI Nº 199

Enero-junio 2018 Quito-Ecuador



ACADEMIA NACIONAL DE HISTORIA

DIRECTOR:
SUBDIRECTOR:
SUBDIRECTOR:
SECRETARIO:
TESORERO:
BIBLIOTECARIA-ARCHIVERA:
JEFA DE PUBLICACIONES:
RELACIONADOR INSTITUCIONAL:
Dr. Jorge Núñez Sánchez
Dr. Jorge Núñez Sánchez
Dr. Franklin Barriga López
Ac. Diego Moscoso Peñaherrera
Hno. Eduardo Muñoz Borrero
Mtra. Jenny Londoño López
Dra. Rocío Rosero Jácome
RELACIONADOR INSTITUCIONAL:
Dr. Vladimir Serrano Pérez

BOLETÍN de la A.N.H.

Vol XCVI N° 199

Enero-junio 2018

© Academia Nacional de Historia del Ecuador

p-ISSN: 1390-079X e-ISSN: 2773-7381

Portada

Monumento a Vicente Rocafuerte en Guayaquil

Diseño e impresión

PPL Impresores 2529762 Quito landazurifredi@gmail.com

abril 2019

Esta edición es auspiciada por el Ministerio de Educación

BIENVENIDA A LUIS GALARZA IZQUIERDO COMO MIEMBRO CORRESPONDIENTE DE LA ACADEMIA NACIONAL DE HISTORIA

Jorge Núñez Sánchez¹

Señoras y señores:

Muy satisfactoria resulta para mí esta ocasión, en que debo dar la bienvenida a nuestra Academia Nacional de Historia al doctor Luis Galarza Izquierdo, un prestigioso intelectual ecuatoriano que ha hecho de la historia uno de sus espacios fundamentales de investigación y reflexión.

Conozco al doctor Galarza desde hace más de cuarenta años, cuando ambos éramos colaboradores del recordado Instituto de Integración Latinoamericana adscrito a la Facultad de Jurisprudencia de la Universidad Central del Ecuador y dirigido por el memorable maestro Dr. Rafael Galarza Arízaga, que había sido precisamente su promotor y fundador. En esa ilustre entidad académica estudiamos ambos las experiencias y alcances de esa soñada integración de nuestros pueblos y países, que ha sido siempre una aspiración elevada de los mejores pensadores de nuestra América. Recuerdo, en fin, que ambos colaboramos en la organización de las Sextas Jornadas de Integración Latinoamericana, realizadas en 1972 en la Universidad Central del Ecuador y que contaron con la presencia de un numeroso y selecto grupo de académicos latinoamericanos que vinieron en calidad de invitados.

Más tarde, fuimos colegas de docencia en la mencionada Facultad y, posteriormente, la vida nos llevó por diversos rumbos. Empero, siempre he seguido desde lejos la labor intelectual del Dr. Galarza Izquierdo, un hombre inquieto por los asuntos propios del Derecho, en especial del Derecho Internacional, pero también por los asuntos de la Historia y de la Cultura.

¹ Actual Director de la Academia Nacional de Historia

Todo lo antes dicho me permite afirmar que Luis Galarza es un sólido e importante intelectual, cuyos merecimientos académicos compiten en el mayor nivel con su conocida modestia personal, tras de la que se oculta un gran profesor universitario, un gran investigador social un gran estudioso de la historia ecuatoriana y latinoamericana y un profundo conocedor de la cultura académica y popular.

Su hoja de vida y sus libros dan buena fe de su erudición y su prestancia intelectual. Es Licenciado en Ciencias Políticas y Sociales, Doctor en Jurisprudencia, posee un Diplomado superior en Derechos Humanos y una Maestría en la misma especialidad. Ha sido profesor de carrera en la Universidad Central del Ecuador, donde se ha elevado desde profesor auxiliar hasta profesor principal en las cátedras de Derecho Constitucional, Realidad Nacional y Ciencia Política. También ha ejercido como profesor de la UTPL de Loja, de la Universidad Laica Eloy Alfaro, de Manta, y de otras universidades.

En la vida profesional ha sido Asesor-Coordinador del Tribunal Supremo Electoral, Asesor Parlamentario del Vicepresidente del Congreso Nacional, Secretario-Asesor de la Comisión Especial de Asuntos Constitucionales del Poder Legislativo, Director del Instituto de Investigaciones Sociales de la Facultad de Jurisprudencia de la Universidad Central del Ecuador, y también Director General de Posgrados de las mismas Facultad y Universidad, entidad esta última que le otorgó una Condecoración al Mérito como Investigador Social.

Es autor de numerosos estudios y libros sobre Derecho e Historia Política del Ecuador, entre los que destaco estos: *La trampa del Centro Político en el Ecuador, Clases sociales y Partidos políticos del Ecuador, Partidocracia y descomposición de la clase política ecuatoriana, España, la otra cara de nuestro mestizaje, El gran Salto Militar al Gobierno Civil, El Opus Dei contra el Estado Laico, Estado policial y democracia controlada, Tratado de Ciencia Política y Derecho Constitucional (cinco tomos).*

Por su obra intelectual ha merecido numerosas distinciones y condecoraciones.

Paso ahora a referirme al tema que nuestro recipiendario ha escogido para su discurso de incorporación. Él hace referencia al ca-

rácter insólito, sorprendente y casi mágico de nuestro Ecuador, en cuyo pequeño territorio se juntan las más variadas y sorprendentes realidades naturales y también perviven, paralelamente, contradictorias expresiones culturales y concepciones de la existencia.

En cuanto a esas variadas realidades naturales, mis propias investigaciones geográficas me han llevado a parecidas conclusiones, al encontrar que, en el territorio ecuatoriano, se suceden unas hoyas o valles abiertos hacia el oriente y que tienen el clima del hemisferio sur y otros abiertos hacia el occidente, que poseen el clima del hemisferio norte, con lo cual basta que viajemos de Quito a Latacunga o de Ambato a Guaranda para que, en el lapso de poco más de una hora, pasemos del invierno al verano o viceversa. Más sorprendente es todavía el clima de la hoya de Quito, donde batallan cotidianamente los vientos alisios del norte con los del sur, regalándonos una sucesión diaria de cambios climáticos y una loca climatología estacional, en la que se suceden los inviernillos y los veranillos, fenómenos especialmente notorio entre el fin de nuestro verano andino y el comienzo del invierno.

¿Y qué decir de nuestro territorio de valles y montañas, de ascensos y declives, en el que se muestra con toda su sorprendente magnificencia ese "carácter tropandino" de nuestra naturaleza, así definido por nuestro sabio naturalista Dr. Misael Acosta Solís, quien buscó definir con esas palabras esta curiosa mezcla de ande y trópico, de frío de páramo y calor de yunga, que se suceden en muchos espacios de nuestra geografía ecuatorial? Sin duda ello marca también nuestro carácter colectivo, nuestro apego a la montaña y nuestra paralela vocación por el abrigo tropical, nuestro afecto raigal por la tierra nativa y nuestra ansia de ir más allá del horizonte que marcan las sierras andinas.

Pero Luis Galarza nos invita a pensar también en esas contradictorias expresiones culturales que conviven en nuestro país, como resultado de su conflictiva historia, marcada por períodos de dominación y épocas de liberación, que a la larga nos han dejado una paralela herencia de tradición y renovación, de apego a la cultura colonial y similar búsqueda de un nuevo espíritu nacional, propio y diverso a las imposiciones del conquistador.

Por todo lo expuesto me resulta muy grato dar la bienvenida a nuestra Academia a este respetado y respetable intelectual ecuatoriano, en la seguridad de que su presencia enriquecerá nuestra actividad institucional.

Gracias a todos por su presencia.

Quito, a 26 de abril de 2018



La Academia Nacional de Historia es una institución intelectual v científica. destinada a la investigación de Historia en las diversas ramas del conocimiento humano, por ello está al servicio de los meiores intereses nacionales internacionales en el área de Ciencias Sociales. Esta institución es ajena a banderías políticas, filiaciones religiosas. intereses locales aspiraciones individuales. La Academia Nacional de Historia busca responder a ese carácter científico. laico democrático, por ello. busca เมทล profesionalización creciente entidad, eligiendo como sus miembros historiadores profesionales. entendiéndose por tales a quienes acrediten estudios de historia y ciencias humanas y sociales o que, posevendo otra formación profesional, laboren en investigación histórica V realizado aportes al mejor conocimiento de nuestro pasado.

Forma sugerida de citar este artículo: Núñez Sánchez, Jorge, "Bienvenida a Luis Galarza Izquierdo", *Boletín de la Academia Nacional de Historia*, vol. XCVI, N°. 199, enero - junio 2018, Academia Nacional de Historia, Quito, 2018, pp.405-408